



DOCUMENTO DE SÍNTESIS

Aportes para una reactivación económica con base climática y ambiental

Con miras a recoger propuestas que contribuyan a avanzar hacia una reactivación económica del Perú, que integre las cuestiones climáticas y ambientales, la Comisión Especial de Cambio Climático organizó diversos espacios de diálogo técnico-político. A continuación se presentan los principales mensajes de la máxima autoridad en materia climática de ONU y actores claves nacionales participantes.

- Los fondos públicos deben invertirse en el futuro, y dirigirse primordialmente hacia sectores y proyectos sostenibles que ayuden al medio ambiente, al clima y la sociedad.
- Riesgos y oportunidades asociados al cambio climático deben incorporarse al sistema financiero y a toda política pública y de infraestructura.
- Trabajar unidos como comunidad internacional. El multilateralismo es irremplazable.

ONU: la pandemia como oportunidad



Patricia Espinosa, secretaria ejecutiva de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, enfatizó:

- **Atender la emergencia sanitaria no debe significar desatender la crisis climática.** Los eventos climáticos extremos cada vez se presentan con mayor frecuencia. Enero del 2020 fue el mes más caluroso que se haya registrado en la historia. Y en Siberia, la ola de calor fue 18 grados por encima el promedio para esa época del año.
- **La pandemia actual no solo es un reto, sino también una oportunidad.** La respuesta a la pandemia trae oportunidades para un futuro más limpio, verde, saludable y amigable con el clima; adoptando modelos de producción y consumo sostenibles. La nueva normalidad también debe ser económica, social y sobre todo ambiental.
- **Pese a las dificultades, existe confianza sobre la capacidad humana para moldear el futuro.**

Agregó que el 2020 concluirá con la presentación de las Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional o plan de acción climáticos. También es clave considerar las seis directrices propuestas por el secretario general de la ONU, Antonio Guterres:

- Los recursos financieros para la recuperación deben impulsar la transición hacia una economía limpia y verde.
- Los fondos de la hacienda pública para rescatar empresas deben estar siempre vinculados a un crecimiento sostenible y a empleos verdes.
- Los apoyos fiscales deben impulsar la transición a una economía verde y volver más resilientes a las sociedades.



Esta Comisión Especial Multipartidaria de Cambio Climático tiene un extraordinario reto: trabajar para asegurar que las decisiones que tome el Congreso del Perú estén alineadas a proteger la salud y la vida, crear empleos que sean verdes y apoyar la transición hacia una economía verde.

Patricia Espinosa, ONU Cambio Climático

Documento basado en el foro "La Agenda Climática Internacional", realizado el 7 de agosto del 2020. Fue organizado por la Comisión Especial de Cambio Climático, en el marco de su plan de trabajo, que busca contribuir a la transformación del Perú en un país con desarrollo bajo en carbono y más resiliente frente al cambio climático.

Accede aquí al video del Foro 

Minam: acelerar la transición verde



Gabriel Quijandría, ministro del Ministerio del Ambiente (Minam), resaltó:

- **La necesidad de acelerar las transiciones** en curso como la introducción de la **electro-movilidad, el impulso de cadenas productivas libres de deforestación y la entrada de energías renovables en la matriz.** Procesos que avanzan, pero a paso lento.
- **Se requiere demostrar que la línea de trabajo verde también tiene un potencial muy grande de atraer inversión.** Tener presente que detrás de la situación actual hay determinantes ambientales.
- Los procesos liderados por el Minam como la aprobación de la Ley de Cambio Climático y su reglamento; y la actualización de la Estrategia Nacional de Cambio Climático al 2050, con sus pilares, el Plan Nacional de Adaptación y la propuesta técnica de descarbonización al 2050.
- El aumento de la ambición climática del país. Recientemente, **el Perú se comprometió a reducir sus emisiones de gases de efecto invernadero al 40%, al 2030.**

Perú 2021: sumar al sector privado



Micaela Rizo Patrón, gerente general de Perú 2021, explicó los avances y retos para sumar al sector privado en una economía más verde.

- Desde Perú 2021, se viene cumpliendo el rol de agente de cambio del sector privado, como aliado y motor de proactividad. Las directrices son claras, empezando con el tema de cómo se conecta con los recursos financieros y de cómo ver esa inversión hacia una economía más verde. **“La palabra clave es la resiliencia, para prepararnos y adaptarnos a la incertidumbre del futuro”.**
- Un primer paso es hablar de los criterios ASG (ambientales, sociales y de gobernanza) como vínculo de triple impacto. Con el Minam, Libélula y Perú 2021 se avanzó con la Mesa de Acción Climática en el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. **“Hoy, diversas empresas miden su huella de carbono, otras tienen acuerdos de producción limpia y empresas ejemplares tienen planes de sostenibilidad conectadas al plan de acción climática nacional** El Perú es un país vulnerable pero con muchísimo potencial”.
- **Un reto para involucrar a la ciudadanía y empresarios es el lenguaje técnico que se usa.** Se debe pensar cómo hacerlo más sencillo para lograr un acercamiento con la comunidad. Por ejemplo, “contribuciones nacionalmente determinadas”, puede ser muy claro para algunos, pero distante para otros.

La descarbonización de la economía podría generar **15 millones de nuevos empleos netos en América Latina y el Caribe al 2030.** (BID, OIT, 2020)

Libélula: invertir en resiliencia



Para María Paz Cigarán, gerente general de Libélula, el camino va por una mayor inversión en la resiliencia al cambio climático.

El COVID-19 evidencia lo deficiente que es el sistema para proteger la vida humana y la economía. “Debemos reflexionar cómo en la reactivación y visión de futuro comenzamos a invertir en la resiliencia de nuestros sistemas económicos y sistemas de vida”.

La inversión en servicios básicos de alimentación, energía, agua, deben ser resilientes al cambio climático en un marco de carbono neutralidad. Así, se genera empleos verdes, se reduce la pobreza y promueve sistemas de alimentación que no permitan que la gente tenga hambre cuando ocurran shocks.

El COVID-19 fue un shock inesperado, pero el cambio climático traerá muchos shocks inesperados. Estos shocks globales requieren una acción colectiva y el cambio climático también. Si el Perú no aporta a la reducción de emisiones hacia la neutralidad lo antes posible, entonces no se contribuye a esa acción colectiva.

Debe verse cómo invertir en naturaleza y en temas estructurales (salud, educación, agua y energía), de manera local, a fin de que se generen empleos verdes. **“El precio al carbono ayuda a esa transición hacia un país resiliente”.**



WWF: la urgencia del cambio climático



Manuel-Pulgar Vidal, líder de Clima y Energía de WWF, planteó 10 ideas fuerzas, que conectan los retos del tema climático con los desafíos y necesidades del país.

- 1 El cambio climático es emergencia y crisis.** Es superior al COVID-19 porque es permanente. La emergencia climática es mayor que la segunda guerra mundial, pero el aparato productivo no se ha puesto acorde con el nivel de la emergencia.
- 2 Lo climático es un tema de visión, planificación y largo plazo.** El Perú necesita construir la visión de cómo llegar al 2050 y qué hacer al 2030. Europa ya definió la suya. En el caso de países de la Alianza del Pacífico, Chile lo hizo este año. Perú debe acelerar ese proceso.
- 3 Lo climático es un tema de ambición, urgencia y corto plazo.** La suma de los planes climáticos del mundo no alcanzaría para solucionar el problema y se llegaría al aumento de la temperatura promedio mundial a 3°C grados, con consecuencias catastróficas.
- 4 El cambio climático y la responsabilidad climática es un tema de competitividad y economía.** Europa reducirá sus emisiones en 55% al 2030 y tendrá emisiones netas cero-carbono al 2050. No seguirá importando productos con alto contenido de carbono. Aún con ello, Perú y el MEF se resisten a ser parte de la coalición de países de precio al carbono, por lo menos para discutir cuáles son los incentivos para utilizar políticas de precio al carbono.
- 5 El debate climático y negociación climática son un asunto político.** El tema climático debe filtrar políticamente a las distintas esferas del gobierno. "Somos conscientes que el tema climático no está en el más alto nivel, resulta idóneo construir el proceso desde abajo".
- 6 El cambio climático no es solamente un asunto público, es también un asunto privado.** Los que están en las iniciativas de Perú 2021 son sectores económicos importantes, pero no son los líderes de la economía peruana.
- 7 El tema climático es un tema de transiciones.** Un reporte del Foro Económico Mundial, sobre el futuro de la empresa y la naturaleza, establece transiciones sistémicas en alimentación, infraestructura y energía e industrias extractivas. Se debe incluir este debate en la visión al 2050.
- 8 La agenda climática es un tema de integración.** Perú es un país megadiverso, por lo que se debe integrar la agenda climática con co-beneficios en el tema de la naturaleza.
- 9 La agenda climática es un tema de financiamiento.** Existen cinco países emitiendo bonos verdes soberanos, incluido Francia. El Perú obtuvo el primer proyecto del Fondo Verde para el Clima, pero hoy no tiene más por una serie de trabas.
- 10 El cambio climático es un tema de oportunidades para el futuro.** Un ejemplo a seguir explorando son las soluciones basadas en naturaleza. Hay financiamiento de Noruega para manejo forestal basado en resultados pero se va muy lento.

Espacio de preguntas

Algunas preguntas y temas de debate discutidos durante el espacio de diálogo.

¿Qué rol debería cumplir el Legislativo para impulsar sosteniblemente la reactivación económica post COVID-19?

"Subrayo el importante papel que tienen los legisladores en este ámbito. Los congresos tienen una gran posibilidad de influir en la definición del objetivo, del destino de recursos y supervisar el uso que se haya hecho de esos recursos. Por ejemplo, ¿se trata de invertir en una planta eléctrica a carbón? No, porque además estas grandes inversiones atrapan a los países y sociedades por muchos años más. Debemos tener en cuenta el escenario de los próximos 30 años que deseamos lograr".

Patricia Espinosa, ONU Cambio Climático

¿Qué elementos se necesitan para cumplir las metas climáticas?

"Con una comunidad y unidad de propósito podemos lograr el cumplimiento de los objetivos climáticos, dado que nos encontramos en una generación en la cual existen: recursos financieros (existen aunque no estén bien distribuidos), recursos tecnológicos, planes concretos, entre otros. Lo que necesitamos es la determinación de ir hacia un mundo diferente"

Patricia Espinosa, ONU Cambio Climático

¿Cómo sumar a los jóvenes al debate sobre el cambio climático?

"Los jóvenes son uno de nuestros más importantes aliados para transmitir el mensaje. La importancia de cambio y el voto de los jóvenes en temas políticos juegan un papel importante en la transformación del mundo. Necesitamos invertir en comunicación, con énfasis en los jóvenes, porque ellos han sido más capaces de adaptar sus comportamientos".

Patricia Espinosa, ONU Cambio Climático

¿Cómo comunicar mejor el tema de cambio climático a los ciudadanos?

"Tenemos el gran reto de la comunicación. Es probable que el término 'gases de efecto invernadero' no signifique nada para el ciudadano. Por lo que tenemos que poder comunicar el tema de cambio climático de una manera que la gente lo entienda y haya empatía.

Necesitamos que se entienda que se trata del aire limpio, agua limpia, salud, de posibilidades de empleo, de posibilidades de crecimiento, etc; considerando además la complejidad del cambio climático, que tiene una realidad muy distinta no solo entre países si no al interior de cada uno".

Patricia Espinosa, ONU Cambio Climático

¿Cómo se relacionan la pandemia y el cambio climático?

"Es importante hacer la conexión entre la pandemia y cambio climático. Como humanidad hemos abusado de los recursos naturales, perdiéndose el equilibrio en la naturaleza, que es lo que sostiene la vida en el planeta y por lo tanto empiezan a suceder estas situaciones catastróficas.

La pandemia nos ha enseñado que en una semana podemos ver al mundo completo usando cubre bocas. Nos está enseñando lo que es posible como reacción y acción colectiva. Esto nos llevará adelante".

Patricia Espinosa, ONU Cambio Climático

Congreso de la República del Perú
Comisión Especial de Cambio Climático (2020-2021)

Alberto de Belaunde (PM) | Rita Ayasta (FP) | Lenin Bazán (FA)
Walter Ascona (APP) | Orlando Arapa (NC) | Julia Ayquipa (Frepap)
Betto Barrionuevo (DD) | Irene Carcausto (APP) | Hipólito Chaiña (NC)
Juan de Dios Huamán (Frepap) | Hans Troyes (AP)

Diciembre, 2020

Síntesis elaborada por el
equipo técnico de la Comisión
Especial de Cambio Climático.

@ComisionClima  